
ATA DA 4ª REUNIÃO EXTRAORDINÁRIA DO COMITÊ DA BACIA 1 

HIDROGRÁFICA DOS AFLUENTES MINEIROS DOS RIOS POMBA E MURIAÉ 2 
DO ANO DE 2024. 3 
 4 

Aos quatorze dias do mês de novembro de 2024, realizou-se a 4ª Reunião Extraordinária do 5 

Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Pomba e Muriaé do ano de 6 

2024, realizada de forma remota na Plataforma Google Meets, sala meet.google.com/wpn-7 

jxks-qok. Compareceram os seguintes conselheiros, titulares e suplentes do Comitê: Eduardo 8 

de Araújo Rodrigues – IGAM; Luiz Henrique Ferraz Miranda – IEF; Alexandre Soares 9 

Moreno Filho – SEAPA; André Luiz Morais da Silva – PM DE CARANGOLA; Erica Pereira 10 

Bedim – PM DE LEOPOLDINA; Edson Teixeira Filho – PM DE UBÁ; Vicente de Paulo 11 

Pinto – PM DE UBÁ; Luis Gustavo Abdo Gante – SEMASA; Marcelo Gomes de Lima – 12 

DEMSUR; Maria Aparecida Borges Pimentel Vargas – ABRAGEL; Emerson Leonardo 13 

Simão – FAEMG; Heverton Marques Roberti – CRBIO-04; João Batista Pinto – 14 

ÉCOLETIVO; Heverson Vieira Marangon – CEAVARP; Robin John Graham Le Breton – 15 

ASSOCIAÇÃO AMIGOS DE IRACAMBI. ASSUNTOS EM PAUTA: 1. ABERTURA 16 

PELO PRESIDENTE DO COMPÉ. Com o quórum instalado, o Presidente Edson abriu a 17 

reunião agradecendo a presença dos conselheiros e passou a palavra para o Secretário Luiz 18 

Henrique. 2. APRESENTAÇÃO E APROVAÇÃO DA PAUTA DA REUNIÃO - LUIZ 19 

MIRANDA (SECRETÁRIO). Com a palavra, e enquanto a pauta era projetada em tela, o 20 

secretário solicitou que os conselheiros que tivessem sugestões de inversão de itens da pauta 21 

se manifestassem. Não havendo manifestações, a pauta foi aprovada por unanimidade. 3. 22 

LEITURA DOS INFORMES DA SECRETARIA - LUIZ HENRIQUE FERRAZ 23 

MIRANDA (SECRETÁRIO). Abrindo este item de pauta, Luiz informou sobre o repasse 24 

do IGAM ao CBH referente à cobrança pelo uso dos recursos hídricos no valor de R$ 25 

291.587,82, sendo R$ 21.869,08 para custeio da AGEVAP e R$ 269.718,72 para investimento 26 

na bacia. 4. APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA ATA DA 3ª REUNIÃO ORDINÁRIA DE 27 

2024, REALIZADA EM 26/09/2024 - LUIZ HENRIQUE FERRAZ MIRANDA 28 

(SECRETÁRIO). Tendo em vista o prévio envio da ata, foi dispensada sua leitura e colocada 29 

em votação. Na ausência de manifestações contrárias nem abstenções, a ata foi aprovada por 30 

unanimidade.5. APRESENTAÇÃO DO PROJETO REFERENTE AO PEDIDO DE 31 

OUTORGA PARA INTERVENÇÃO DE CANALIZAÇÃO E/OU RETIFICAÇÃO DE 32 

TRECHO DO CURSO DE ÁGUA AFLUENTE DO RIO MURIAÉ NA LOCALIDADE 33 

DENOMINADA FAZENDA SANTA HELENA, NO MUNICÍPIO DE MURIAÉ/MG – 34 

NELSON LUIZ CARVALHO SCHACHNIK (EMPREENDEDOR) E URGA-ZM. 35 

Antes de passar a palavra para Alan Fonseca, representante do Empreendedor Nelson 36 

Schachnik, Alexandre Cid, AGEVAP, fez a ressalva de que foi recomendado que as 37 

intervenções no afluente do Córrego dos Neves fossem divididas em dois processos de 38 

outorga, mas que o empreendedor fará uma única apresentação englobando os dois trechos, e 39 

sugeriu que a plenária apreciasse e votasse nas deliberações referentes a esses processos de 40 

outorga (itens 10 e 12 da pauta) em bloco. Os conselheiros sinalizaram estar de acordo e a 41 

palavra foi passada para o representante do empreendedor. Com a palavra, Alan 42 

cumprimentou os conselheiros iniciando a projeção em tela enquanto apresentava 43 

características da localização, justificativas do projeto tais como: a degradação da fazenda e 44 



área ao redor e alguns aspectos técnicos da canalização. André Oliveira, representante da 45 

URGA-ZM, ressaltou que já há no local uma canalização próxima, porém que esta serve 46 

apenas de travessia. Ele continuou explicando o motivo de a intervenção ser classificada como 47 

de grande porte, aprofundou aspectos técnicos da canalização e se colocou à disposição para 48 

esclarecimentos, encerrando a apresentação. Luis Gustavo, SEMASA, questionou se a 49 

intervenção já está regularizada junto ao IEF. O representante do empreendedor esclareceu 50 

que a regularização já foi realizada. Além disso, explicou que, por se tratar de um benefício 51 

também ao DEMSUR, com melhorias na rede pré-existente, a intervenção foi enquadrada 52 

como de interesse social e de utilidade pública. Luis considerou a informação relevante e 53 

solicitou que fosse registrada em ata. Por sua vez, o Presidente Edson pediu a licença para se 54 

despedir, pois tinha um compromisso previamente agendado, e solicitou que Alexandre Cid e 55 

o Secretário Luiz Henrique conduzissem a plenária a partir desse momento. Os conselheiros 56 

esclareceram suas dúvidas e, ao fim, passou-se para o item de pauta seguinte. 6. 57 

APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA DELIBERAÇÃO QUE APROVA O PEDIDO DE 58 

OUTORGA PARA INTERVENÇÃO DE CANALIZAÇÃO E/OU RETIFICAÇÃO EM 59 

TRECHO DO CURSO DE ÁGUA AFLUENTE DO RIO MURIAÉ NA LOCALIDADE 60 

DENOMINADA FAZENDA SANTA HELENA, NO MUNICÍPIO DE MURIAÉ/MG- 61 

EDSON TEIXEIRA FILHO (PRESIDENTE). Colocada em votação e não havendo votos 62 

contrários nem abstenções, a deliberação foi aprovada por unanimidade. 7. 63 

APRESENTAÇÃO DO PROJETO REFERENTE AO PEDIDO DE OUTORGA PARA 64 

INTERVENÇÃO DE CANALIZAÇÃO E/OU RETIFICAÇÃO NO RIBEIRÃO UBÁ, 65 

NO MUNICÍPIO DE UBÁ/MG – PREFEITURA DE UBÁ – SEC. DE OBRAS 66 

(EMPREENDEDOR) E URGA-ZM. Com a palavra, o representante da Secretaria de Obras 67 

de Ubá, Marcos Lopes, iniciou a apresentação com projeção em tela explicando que o 68 

processo é uma regularização de canalização já realizada por meio de muro de contenção, e 69 

apresentou justificativas e aspectos da intervenção. André prosseguiu apresentando outros 70 

aspectos da intervenção, como suas características e o motivo de ter sido considerada de 71 

grande porte, apesar de ser um canal aberto. Os conselheiros se manifestaram esclarecendo 72 

suas duvidas e passou-se para o item de pauta seguinte. 8. APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO 73 

DA DELIBERAÇÃO QUE APROVA O PEDIDO DE OUTORGA PARA 74 

INTERVENÇÃO DE CANALIZAÇÃO E/OU RETIFICAÇÃO NO RIBEIRÃO UBÁ, 75 

NO MUNICÍPIO DE UBÁ/MG - EDSON TEIXEIRA FILHO (PRESIDENTE). 76 

Colocada em votação, a deliberação foi aprovada. O Conselheiro Vicente Pinto absteve-se de 77 

votar, com a justificativa de pertencer à Prefeitura de Ubá. 9. APRESENTAÇÃO DO 78 

PROJETO REFERENTE AO PEDIDO DE OUTORGA PARA INTERVENÇÃO DE 79 

CANALIZAÇÃO E/OU RETIFICAÇÃO EM AFLUENTE DO CÓRREGO DOS 80 

NEVES (EXT. 36M), NO MUNICÍPIO DE MIRAÍ/MG – LATICÍNIOS GARCIA E 81 

BONATO LTDA. (EMPREENDEDOR) E URGA-ZM. 11. APRESENTAÇÃO DO 82 

PROJETO REFERENTE AO PEDIDO DE OUTORGA PARA INTERVENÇÃO DE 83 

CANALIZAÇÃO E/OU RETIFICAÇÃO EM AFLUENTE DO CÓRREGO DOS 84 

NEVES (EXT. 42M), NO MUNICÍPIO DE MIRAÍ/MG – LATICÍNIOS GARCIA E 85 

BONATO LTDA. (EMPREENDEDOR) E URGA-ZM. Com a palavra, Jackson 86 

Gonçalves, representante do empreendedor, explicou que faria a apresentação dos dois trechos 87 

conjuntamente, visto se tratar de intervenções no mesmo curos de água, e assim tornaria a 88 



apresentação mais breve porque já havia sido detalhada para a CTGRH, e iniciou a projeção 89 

em tela. Ele continuou explicando que os processos se referem à regularização duas 90 

canalizações de cursos d’água já realizadas e apresentou informações técnicas e justificativas 91 

para a solicitação. André Oliveira da URGA-ZM prestou outras infomações complementares 92 

relativas aos dois processos. Os conselheiros manifestaram suas opiniões, esclareceram suas 93 

dúvidas e em seguida, passou-se para a votação dos itens 10 e 12 em bloco. 10. 94 

APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA DELIBERAÇÃO QUE APROVA O PEDIDO DE 95 

OUTORGA PARA INTERVENÇÃO DE CANALIZAÇÃO E/OU RETIFICAÇÃO EM 96 

AFLUENTE DO CÓRREGO DOS NEVES (EXT. 36M), NO MUNICÍPIO DE 97 

MIRAÍ/MG - EDSON TEIXEIRA FILHO (PRESIDENTE). 12. APRECIAÇÃO E 98 

VOTAÇÃO DA DELIBERAÇÃO QUE APROVA O PEDIDO DE OUTORGA PARA 99 

INTERVENÇÃO DE CANALIZAÇÃO E/OU RETIFICAÇÃO EM AFLUENTE DO 100 

CÓRREGO DOS NEVES (EXT. 42 M), NO MUNICÍPIO DE MIRAÍ/MG - EDSON 101 

TEIXEIRA FILHO (PRESIDENTE). Colocadas em votação e não havendo votos 102 

contrários nem abstenções, as deliberações foram aprovadas por unanimidade.13. 103 

APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA DELIBERAÇÃO QUE ESTABELECE O 104 

CALENDÁRIO DE REUNIÕES ORDINÁRIAS DO CBH POMBA E MURIAÉ PARA 105 

O ANO DE 2025 - EDSON TEIXEIRA FILHO (PRESIDENTE). Alexandre abriu o item 106 

de pauta e, exibindo a minuta do calendário em tela, explicou que o planejamento de reuniões 107 

de 2025 manteve o mesmo período e intervalo do ano atual. Os conselheiros manifestaram 108 

suas opiniões, esclareceram suas dúvidas e a deliberação foi colocada em votação e aprovada 109 

por unanimidade. 14. APRECIAÇÃO E VOTAÇÃO DA DELIBERAÇÃO QUE 110 

APROVA A PARTICIPAÇÃO DA CONSELHEIRA MARIANA SOARES 111 

DOMINGUES NA 4ª REUNIÃO ORDINÁRIA DE 2024 DA COMISSÃO 112 

INTERINSTITUCIONAL DE EDUCAÇÃO AMBIENTAL DE MG – CIEA-MG/ZM, 113 

A REALIZAR-SE ENTRE OS DIAS 28 E 30 DE NOVEMBRO DE 2024 NA SEDE DO 114 

PARQUE ESTADUAL DO RIO DOCE, EM MARLIÉRIA/MG - EDSON TEIXEIRA 115 

FILHO (PRESIDENTE). Após uma breve conversa entre os conselheiros sobre 116 

planejamento de participação em eventos que possuem agenda, a deliberação foi colocada em 117 

votação. Não havendo votos contrários nem abstenções, a deliberação aprovada por 118 

unanimidade. 15. ASSUNTOS GERAIS E COMUNICADOS. Neste item de pauta, 119 

Alexandre informou que foi disponibilizado no dia 13 de novembro no Sistema SEI o novo 120 

contrato de gestão a ser celebrado entre o IGAM e a AGEVAP, com interveniência do 121 

COMPÉ. Alexandre agradeceu a confiança depositada na AGEVAP para este novo ciclo 122 

contratual que se estenderá até junho de 2026. Eduardo Araújo pediu a palavra e comentou 123 

que coordena  com muita satisfação o GTEAMC/CEIVAP. Destacou que o Plano e Programa 124 

de Educação Ambiental, PPEA é o primeiro plano e programa de educação ambiental do 125 

Brasil com foco em gestão dos recursos hídricos, e que está tendo a opotunidade de levar o 126 

PPEA não só para a  bacia hidrográfica do Paraíba do Sul, mas também em âmbito naconal  127 

para outros comitês de bacias hidrográficas do Brasil, participando de todos os ERCOBs 128 

realizados em 2024, e que a intenção é que no ENCOB de 2025, o PPEA priorize e atinja a 129 

capacitação, organização e preparação dos CBH’s brasileiros para com a educação ambiental. 130 

Eduardo lamentou a baixa adesão dos municípios à temática e fez um chamamento aos 65 131 

municípios da bacia do Compé para que participem mais ativamente das discussões sobre o 132 



tema. 16. ENCERRAMENTO - EDSON TEIXEIRA FILHO (PRESIDENTE). Nada mais 133 

a tratar, o Secretário Luiz Henrique agradeceu a presença de todos e encerrou a reunião. 134 

Conselheiros presentes à 4ª Reunião Extraordinária de 2024: 1- Poder Público Estadual: 135 

Eduardo de Araújo Rodrigues – IGAM; Luiz Henrique Ferraz Miranda – IEF; Alexandre 136 

Soares Moreno Filho – SEAPA. 2- Poder Público Municipal: André Luiz Morais da Silva – 137 

PM DE CARANGOLA; Erica Pereira Bedim – PM DE LEOPOLDINA; Edson Teixeira Filho 138 

– PM DE UBÁ; Vicente de Paulo Pinto – PM DE UBÁ. 3- Usuários: Luis Gustavo Abdo 139 

Gante – SEMASA; Marcelo Gomes de Lima – DEMSUR; Maria Aparecida Borges Pimentel 140 

Vargas – ABRAGEL; Emerson Leonardo Simão – FAEMG. 4- Sociedade Civil: Heverton 141 

Marques Roberti – CRBIO-04; João Batista Pinto – ÉCOLETIVO; Heverson Vieira 142 

Marangon – CEAVARP; Robin John Graham Le Breton – ASSOCIAÇÃO AMIGOS DE 143 

IRACAMBI. 144 

 145 

Convidados: Conforme lista de presença em anexo. 146 

Guarani, 14 de novembro de 2024. 147 

 148 

 149 

 150 

 151 
Edson Teixeira Filho 152 

Presidente do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Pomba e 153 

Muriaé 154 

 155 

 156 

 157 
Luiz Henrique Ferraz Miranda 158 

Secretário do Comitê da Bacia Hidrográfica dos Afluentes Mineiros dos Rios Pomba e 159 

Muriaé 160 

 161 
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INSTITUIÇÃO NOME ASSINATURA 

AGEVAP Alexandre Cid PRESENTE 

AGEVAP Mouser Costa PRESENTE 

AGEVAP Luana Thoni (estagiária) PRESENTE 

Empreendedor Nelson 

Schachnik 
Alan Fonseca (representante) PRESENTE 

Pref. Ubá/MG Marcos Lopes PRESENTE 

URGA-ZM André Oliveira PRESENTE 

Latcínios  Garcia Bonato Jacson Gonçalves (representante) PRESENTE 
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Você 
08:03 
Prezados (as) bom dia. Fineza registrar presença no chat, indicando nome e instituição , tanto para os membros quanto para os convidados. ALEXANDRE CID - AGEVAP 
keep 

Fixar mensagem 
Alexandre.moreno SOARES MORENO FILHO 
08:41 
bom dia Alexandre 
Senhor esta me escutando? 
Você 
08:42 
bom dia. eu te escuto. mas acho que vc não me ouve 
keep 

Fixar mensagem 
Heverton Roberti 
08:52 
Heverton Marques Roberti CRBio 04 
Você 
08:54 
Prezados (as) bom dia. Fineza registrar presença no chat, indicando nome e instituição , tanto para os membros quanto para os convidados. ALEXANDRE CID - AGEVAP 
keep 

Fixar mensagem 
Marcos Lopes 
08:55 
Marcos -Prefeitura de Ubá- 
João Pinto 
08:57 
Bom dia! Ass.Agtroecologica 
Luana Scheffer Thoni 
09:01 
Bom dia a todos 
Diefra Mrs 
09:03 
Bom dia, 
Marcelo - Setor Tecnico 
09:03 
Bom dia a todos 
Você 
09:03 
Prezados (as) bom dia. Fineza registrar presença no chat, indicando nome e instituição , tanto para os membros quanto para os convidados. ALEXANDRE CID - AGEVAP 
keep 

Fixar mensagem 
Eduardo Rodrigues 
09:03 
Bom dia 
Diefra Mrs 
09:04 
Heverson Vieira Marangon - CEAVARP 
Eduardo Rodrigues 
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09:04 
Eduardo de Araujo Rodrigues- IGAM 
Marcelo - Setor Tecnico 
09:04 
Marcelo Gomes - DEMSUR 
Alan Gonçalves Fonseca 
09:04 
Alan Gonçalves Fonseca - Convidado 
Iracambi 
09:05 
Robin Le Breton - Iracambi 
Edson Teixeira Filho 
09:06 
Edson Teixeira Filho - Prefeito de Ubá 
Jackson Leandro Moreira Gonçalves 
09:08 
Bom dia Prezados 
Maria Aparecida Borges Pimentel Vargas 
09:12 
Bom dia 
M Aparecida Vargas (ABRAGEL) 
Você 
09:13 
Prezados (as) bom dia. Fineza registrar presença no chat, indicando nome e instituição , tanto para os membros quanto para os convidados. ALEXANDRE CID - AGEVAP 
keep 

Fixar mensagem 
Alexandre.moreno SOARES MORENO FILHO 
09:14 
Alexandre Moreno - SEAPA 
Emerson Simão 
09:17 
EMERSON SIMASO - FAEMG 
Você 
09:20 
Prezados (as) bom dia. Fineza registrar presença no chat, indicando nome e instituição , tanto para os membros quanto para os convidados. ALEXANDRE CID - AGEVAP 
keep 

Fixar mensagem 
Secretaria do Ambiente e Mobilidade Urbana - Prefeitura Municipal de Ubá 
09:22 
Bom dia a todos. Vicente de Paulo Pinto, suplente, Prefeitura municipal de Ubá-MG 
Jackson Leandro Moreira Gonçalves 
09:23 
Bom dia! Jackson Gonçalves representando o Laticínios Garcia Bonato LTDA 
Você 
09:38 
Prezados (as) bom dia. Fineza registrar presença no chat, indicando nome e instituição , tanto para os membros quanto para os convidados. ALEXANDRE CID - AGEVAP 
keep 

Fixar mensagem 
Luis Gustavo Abdo Gante 
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09:38 
Luis Gustavo Abdo Gante - SEMASA Carangola 
Meio Ambiente Ambiental 
09:40 
Bom dia! Érica Bedim - Prefeitura de Leopoldina 
Alan Gonçalves Fonseca 
09:58 
Obrigado pela oportunidade, Bom dia a todos. Meu contato é (32) 99989-9151, qualquer dúvida ou sugestão, estou à disposição. Abraço. 
Maria Aparecida Borges Pimentel Vargas 
10:06 
Terei que sair. Iniciando evento do G20 aqui no Rio e que participo 
Secretaria do Ambiente e Mobilidade Urbana - Prefeitura Municipal de Ubá 
10:14 
Ok estou com problemas. queria me afastar da votação por conta de representar a prefeitura 
Andre Luiz Morais Da Silva 
10:14 
Bom dia 
Marcelo - Setor Tecnico 
10:18 
Terei que me retirar desta reunião pois tenho uma reunião presencial agora às 10:30 aqui na empresa. Gostaria de agradecer a todos pela atenção. Bom feriado e um bom fim de 
semana. Abraço. 
Luiz Henrique Ferraz Miranda 
10:18 
Desculpa Eduardo. precisamos seguir com a pauta!!! 
Luis Gustavo Abdo Gante 
10:42 
por se tratar de atividade industrial nao enquadra como uso rural consolidado. nao concordo, mas é a legislação vigente 
João Pinto 
10:50 
Precisamos refletir sobre o uso e ocupaçao do solo em áreas urbanas e rurais, pois temos secas extremas e demoradas e chuvas intensas. As cidades tem que serem menos 
impermeabilizadas e as rurais, as estradas são rios secos nos períodos secos e verdadeiros rios com as chuvas. 
André 
10:51 
Valeu pessoal. vou indo 
João Pinto 
11:02 
Bom dia, tenho que ausentar. 
Secretaria do Ambiente e Mobilidade Urbana - Prefeitura Municipal de Ubá 
11:04 
Tenho a impressão que realizar conferência em finais de mandato fica muito difícil. 
Secretaria do Ambiente e Mobilidade Urbana - Prefeitura Municipal de Ubá 
11:06 
estou me referindo à confer~encias municipais preparatórias 
Luiz Henrique Ferraz Miranda 
11:06 
Pessoal preciso me ausentar! 
Abraços a TODOS  
 
 


